

# ANÁLISIS DEL COMPLEJO SOJERO EN EL MERCOSUR.

Autor/es: **Laura SEGURA (UNQ), Andrea PAZ (UNQui) y Sergio PAZ (UNQui)**

e-mail: [lausegura@yahoo.com](mailto:lausegura@yahoo.com)

## Resúmen:

### Introducción

El presente trabajo propone realizar un estudio sobre la evolución de la producción y exportación de soja y sus derivados (harina y aceite) en los países del Mercosur a través del análisis de los volúmenes y valores de los bienes producidos y exportados por cada país del bloque.

La importancia de la producción sojera en el Mercosur se fundamenta principalmente en el potencial y las capacidades propias para la producción de Manufacturas de Origen Agropecuario (MOAs) partir de la transformación manufacturera de los granos. De esta manera, el bloque se presentará como un escenario favorable para el desarrollo del sector agroindustrial a través de inversión en investigación y desarrollo, inversión manufacturera y la expansión de cadenas regionales de valor intra-Mercosur.

La evolución de MOAs, en especial la producción derivados de soja plantea el interrogante sobre la posibilidad de que el complejo sojero se presente (o no) como una oportunidad para conformar un polo industrial regional en torno a él y contribuir a la senda de desarrollo de los países miembros del bloque.

### Objetivos

El objetivo general del presente trabajo es analizar la producción y exportación de los derivados de la soja (harinas y aceites) de los países del Mercosur en el periodo 2000-2014, considerando al volumen producido y exportado por cada país, así como también determinando las zonas especializadas, además de las características, los productos y su desempeño dentro de cada uno de los países del bloque.

### Objetivos específicos

Entre los objetivos específicos del estudio pueden destacarse los siguientes:

- Determinar el volumen de producción y del volumen exportado por el complejo sojero por país y a nivel bloque.
- Analizar en detalle los principales destinos de exportación del bloque y los valores exportados a los mismos.
- Caracterizar al complejo sojero de cada país miembro del Mercosur.

### Conclusiones

Desde el inicio del Siglo XXI, se registran dos fenómenos globales que impactan fuertemente en la producción de soja a nivel internacional: un enérgico crecimiento en la demanda de alimentos y una tendencia alcista en los términos de intercambio de las materias primas. La conjunción de estos acontecimientos determinó un contexto favorable para el complejo sojero, impulsando un crecimiento en la producción y la exportación de soja a escala mundial donde los países del Mercosur adquirieron un rol protagónico. Este fenómeno fue un punto clave para el cumplimiento de los objetivos de política económica y comercial para los países del bloque.

Otro factor importante del boom sojero es la adquisición de nuevas tecnologías que dieron lugar a una nueva tendencia en la producción agraria, entre ellos se encuentra la incorporación de semilla de soja genéticamente modificada y la innovación en maquinaria agrícola con la siembra directa. Para autores como Carlota Pérez (2008) plantea que puede fomentarse una expansión tecnológica constante de producciones basadas en recursos naturales y una mejora en las exportaciones a partir de innovaciones continuas en productos, procesos, y actividades auxiliares, proponiendo productos agrícolas con mayor valor agregado, causado por fuertes innovaciones en el medio local. Según la autora, es una oportunidad para usar los recursos naturales para la tecnologización de la producción en América Latina, a partir de combinar la biotecnología, la nanotecnología, la bioelectrónica, nuevos materiales y nuevas energías.

El proceso despertó un interés académico en el análisis de las consecuencias, oportunidades y debilidades para las economías fuertemente influenciadas por las exportaciones agrícolas. Es por ello que se analizará la producción integrada del complejo sojero regional, explorando las particularidades que éste tiene en cada uno de países integrantes del Mercosur en el periodo comprendido por los años 2000-2014. En este recorte temporal se produjeron cambios en la producción de cereales y oleaginosas, que trajo consigo un crecimiento en el sector agroindustrial dedicado a la fabricación de aceite y harina, especialmente en las dos economías más grandes (Argentina y Brasil).